
在 29日的簽約活動中，孫楊和世界冠軍隊友趙菁及
唐奕共同參加，成為某飲料外包裝上的人像之

一。該照片為孫楊在7月底結束的上海游泳世錦賽奪冠
後所拍攝。事後，孫楊在自己的微博上對此表示不
滿，稱事先未被告知相關事宜。
王曉鵬認為，根據我國的有關法律，肖像權等權益

屬於當事人責權。如果國家隊在孫楊完全不知情的情
況下使用，肯定構成侵權；如果要用，必須徵得本人
同意。
王曉鵬說，這件事應該從兩個方面來看。第一，相

關權利，是否使用，應該由本人決定。如果沒有徵得
本人同意，使用肖像權的廠商也構成侵權。在徵求同
意的方式上，可以用隊員入隊時簽署相關約定的方
式。
第二，在對使用肖像權或運動員其他無形資產所獲

收益的分配上，王曉鵬建議國家體育總局應出具相關
規定。在運動員入隊時，就對其當事人責權作出相關
約定，最好是訂立合同。
此前，國家體育總局游泳中心副主任尚修堂表示，國

家游泳隊意識到明星運動員商業開發管理的重要性，
並且有明確規定，即運動員的無形資產所有權屬於國
家隊，不允許個人單獨簽約。

運動員入隊時應訂立合同
王曉鵬認為，中國運動員的培養體制和國外不同，

很多運動員是由國家培養，成名也在國家隊。在他們
取得優異成績、可能獲得商業利益的時候，相關商業
權益不應全歸個人。但全歸國家隊也不合適。因此，
最好是在運動員入隊時訂立合同。王曉鵬本人也在從
事一些涉及體育項目運動員培養的工作，他們的做法
就是在合作之初簽下相關協議。
國家隊有關人士表示，對於運動員商業利益方面的

有關事務，國家隊有相應規章制度，孫楊有責任、有
義務配合國家隊參加簽約儀式。
2003年，姚明和可口可樂公司的肖像權官司曾

經炒得沸沸揚揚。當

時，授權可口可樂公司使用姚明肖像權的中國籃協下
屬中籃體育開發公司以國家體育總局的前身國家體委
在1996年頒發的505號文件為依據，認為「國家級運動
員的肖像權等無形資產都屬於國家所有」。一些法律界
專家認為，相關規定與《民法通則》有嚴重衝突。
這場官司最終以庭外和解告終，可口可樂公司向姚

明致歉。不過，由於沒有經過法庭宣判，505號文件的
合法性並未得到確認。孫楊這次抨擊游泳中心，使得
國家隊運動員無形資產和商業開發相關的法律問題再
度引起各界的關注。
王曉鵬還指出，現有的國家隊培養體制存在 一個

值得思考的問題：國家隊培養運動員的錢是由國家財
政出的，運動員成名之後的商業利益由國家隊和運動
員分享，肯定不會再回到國家財政中去。這
顯然並不合適。

新科游泳世界冠軍孫楊29日晚發出微博，就自己在不
知情的情況下，被國家體育總局游泳中心領導帶去參加某
企業的簽約儀式表示不滿。對此，游泳中心副主任尚修堂
表示，孫楊可能對這項活動有所誤解，因為國家隊簽約屬
於集體行為，是為了謀求自身更好的發展，孫楊有義務配
合國家隊參加簽約儀式。
尚修堂在接受新華社記者電話採訪時說：「對中國體育

來說，任何一個項目要想發展，無論是優勢項目還是潛優勢
項目，都需要並且有必要謀求來自社會的贊助，為自身的提
高和發展以及訓練和備戰積累資金。」
尚修堂解釋說，目前在中國，大多數項目和運動員都是依

靠國家培養的，從訓練到比賽，出國訓練等，都是由國家支
付。「如果沒有來自社會的贊助，游泳隊每年哪裡有那麼多
錢支付運動員出國訓練，吃、住、行以及場租費用和外國教練
的工資？每年至少600萬元，光靠總局和中心自己的力量是難
以承受的。因此，運動員有義務配合國家隊參加相應的社會活
動和簽約活動」。

運動員經費全由國家負擔
「按照我國的運動員培養體制，運動員不需自掏腰包，訓練和

比賽經費全由國家負擔，孫楊從小訓練到現在都是如此；他也是
出國訓練的受益者，所以他和其他幾名隊員代表中國游泳隊參加
簽約儀式是很正常的，這是為了中國游泳的整體發展」。
隨 中國泳將在國際比賽中的表現越來越「出彩」，像張琳、孫

楊、趙菁、劉子歌、焦劉洋這樣的世界冠軍和奧運冠軍越來越多。
尚修堂表示，國家游泳隊意識到明星運動員商業開發管理的重要
性，並且有明確規定，即運動員的無形資產所有權屬於國家隊，不
允許個人單獨簽約。
「如果所有運動員都自己去開發簽約，那不亂套了，還能集中精力

完成訓練和比賽嗎？運動員的商業價值開發必須要在國家隊和地方
隊的協商下完成，運動員不能擅自簽約」。
「目前我們不打算委託經紀公司來從事運動員的商業開發，因為只

有我們才知道運動員的訓練和比賽任務，知道運動員甚麼時候可以做
甚麼事情」。 ■新華社
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■國足在昆明海埂訓練基地進行比賽前的
最後一次訓練。 新華社

■孫楊在游泳世錦賽奪
冠並打破世界紀錄。

新華社

■孫楊奪冠後眼神銳
利。 路透社

■孫楊跳水雄姿。
路透社

■趙菁在亞運會奪冠。
新華社

■焦劉洋(左)賽後與劉
子歌慶祝。 路透社

新科游泳世
界冠軍孫楊
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帶領去參加

某企業

的簽約儀式，並對此表示不
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事前應無誤地告知運動員

如果在每次
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權。
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簽約活動。
」 ■新華社記者 周欣
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游泳名將孫楊因在不知情的情況下被游泳中心帶去

參加某品牌的簽約儀式而在微博上表示不滿。曾在姚

明和可口可樂公司官司中代理姚明的律師、金茂律師

事務所合夥人王曉鵬表示，孫楊作為當事人，有決定

是否使用當事人責權的權利，國家隊使用相關權利時

應徵得本人同意。

游泳中心：
孫楊有義務參加簽約儀式

孫楊與中心溝通缺失

隊員捍衛權益是進步

國足首戰新加坡主力陣容大定

使
用
孫
楊
肖
像
需
其
本
人
同
意
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■尚修堂代表游管

中心表態。新華社

■新華社

香港文匯報訊 據新浪體育報道，在距離9月2日首場比賽
還有3天的時候，甘馬曹對國腳們的考察也基本結束。從連
續3天的分組對抗，主力人員一方的陣容基本沒有太大變化
的情形來看，與新加坡首戰的人員框架已經確定，主力陣
容也基本上沒有懸念。
從26日下午的訓練課開始，甘馬曹就已經開始安排全場

的分組對抗，只不過當時因為缺少兩名邊後衛，每一組的
人員只能有10名球員，但儘管如此，從那時開始李瑋鋒、
鄭智、趙旭日、曲波、于海、楊智、楊旭這些人員已經開
始成為「雷打不動」的組合。隨 劉建業的歸隊、榮昊的
復出，甘馬曹開始正式演練完全與實戰相同的11人制分組
對抗。在28日、29日、30日連續三天的對抗之中，儘管主
力陣容身上的背心從藍色、紅色、黃色變換了三次，但是
大部分人員卻依舊沒有變化，由此也不難看出，甘馬曹已
經基本上敲定了主力陣容的框架。

在連續三天的分組對抗之中，李瑋鋒、鄭智、趙旭日、
曲波、于海、楊智、楊旭這7名之前一直在一起組合的陣容
之中又加上了杜威、孫祥、劉建業、陳濤，這樣一來，首
發11人的各個位置也有了相應的人員。而且，在每一次的
分組對抗進行了半節之後，甘馬曹都會非常穩定的就兩三
個位置上進行微調，一個是前鋒，由于大寶對換楊旭；一
個是右中場，由蒿俊閔對換曲波。此外，在黃博文歸隊之
後，也啟用了小黃與趙旭日的組合，同時在馮瀟霆也會偶
爾與杜威進行對換。

確定正選陣容 個別位置有微調
在30日上午的訓練之中，甘馬曹依舊是讓之前一直組合

的11人身穿黃背心分在一起，結果這套陣容也磨合得相當
不錯，陳濤先入一球，幫助黃隊以1:0領先，隨後楊旭又以
一次爆射再次得分，這也是楊旭在連續三天的對抗之中斬

獲進球。在下半節進行了人員調整之後，蒿俊閔出現在右
中場的位置上，于大寶出現在前鋒的位置上，這兩人的配
合也收穫了一個入球，于大寶在突破之後傳中，蒿俊閔插
上破門得分，這次配合也迎得了現場觀眾的喝彩聲。
這樣一來，從這幾天的分組對抗來看，如果拋開臨時出

現傷病等意外因素，主力陣容也應當沒有懸念。門將為楊
智；雙中堅為李瑋鋒與杜威、孫祥與劉建業司職左右邊後
衛；鄭智與趙旭日出任雙防守中場、于海與曲波擔任左右
進攻中場、陳濤出任中場中；單前鋒則是楊旭。此外，考
慮到與新加坡隊一戰將以進攻為主，蒿俊閔與于大寶也將
獲得後備出場的機會。

■中國男足
主教練甘馬
曹（右二）為
球迷簽名。

新華社


